

Otros periódicos podrán dar algunas noticias; nosotros las damos todas

# LA INFORMACION

El Periódico de más circulación dentro y fuera del País

Nuestros registros de suscriptores están abiertos al público - DIARIO DE LA MANANA - Ocho páginas todos los días por 10 céntimos

Año X San José de Costa Rica, DOMINGO 19 de AGOSTO de 1917 No. 2991

## En luchas aéreas los ingleses perdieron

# 2 aeroplanos y los alemanes 11

## Una exposición más clara de las proposiciones de paz que ha hecho a los beligerantes Su Santidad el Papa

### El Czar y su familia han sido trasladados de Tsarkoyeselo a una prisión de Tobolek en la Siberia

### Las proposiciones del Papa son consideradas como favorables a Alemania

(REUTER)

LONDRES, 18. — Ayer los alemanes estuvieron agresivamente activos en el teatro occidental, tanto en tierra como en el aire. Atacando la línea inglesa al oriente de Westhoek, alcanzaron éxitos aislados. En los puntos restantes fueron rechazados mediante la artillería y el nutrido fuego de la fusilería. Los ingleses avanzaron más en la banda derecha del Steenbeck. En las luchas aéreas los alemanes perdieron once aeroplanos y nosotros dos. Los franceses anuncian que solamente ha habido irrupciones y violentos duelos de artillería en Bélgica y ambas orillas del Mosa. China declaró ayer la guerra a Alemania y Austria. Confiscó tres vapores austriacos que estaban anclados en Shangay. Hasta ahora ha confiscado 18 mil toneladas de barcos austro-germanos. El Sumo Pontífice dirigió una nota a los beligerantes y neutrales apelando por la paz e incitando a los beligerantes para que declaren los términos de la pacificación. Con el objeto de facilitar los preliminares, Su Santidad y la formación de una Cortadada sugiere el desarmamento Supremo de Arbitraje que solucionará los futuros conflictos. Propone que no haya anexiones ni indemnizaciones, con excepción de Bélgica y algunas regiones francesas y serbias. Propone la solución de Alsacia Lorena, Trentino y Trieste de conformidad con las aspiraciones de los pueblos y compatible con la situación general. Propone además la restauración del antiguo Reino de Polonia, la restauración de Bélgica y de los territorios franceses ocupados, en cambio de las colonias alemanas conquistadas, y la libertad de los mares. La prensa recibió fríamente las proposiciones. Se consideran como el resultado de la actuación de Austria impulsada por Alemania. Se cree que serán rechazadas.

LONDRES, 18. — Ayer temprano el General Haig atacó nuevamente los objetivos en las posiciones al rededor de Lens. Los canadienses se portaron brillantemente, habiendo sido capturado el cerro 70 que durante la batalla de Loos tanto costó a los ingleses. Al noroeste de Lens penetramos en las posiciones enemigas en una profundidad que varía de quinientas a mil quinientas yardas. Los alemanes hicieron cinco contraataques, empleando en una toda una división de la Guardia Prusiana, pero fracasaron. El martes el enemigo perdió catorce aeroplanos y nosotros siete. El avance de ayer marca un paso trascendental hacia la captura de Lens. El Presidente Poincaré estuvo tres días en el frente italiano. Revisó las tropas italianas y los destacamentos ingleses y franceses. El Ex-Zar y su familia han sido trasladados de Zarkoeselo y un tren especial los condujo a Tobolsk, en Siberia. El Gobierno provisional descubrió una agitación contra-revolucionaria con la posibilidad de intentar la libertad del ex-Zar. Se publicarán las proposiciones del Pontífice que son semejantes a las que transmitimos ayer. Los periódicos sostienen su actitud primeramente expuesta de que las proposiciones son inaceptables por cuanto favorecen a Alemania. Durante la semana entraron 2,776 barcos y zarparon 2,666. Fueron torpedeados 14 mayores de 1,600 toneladas y dos menores de este tonelaje.

## La persistencia y energía de los teutones en jugar todas las cartas de la baraja se debe a que tratan de hacer la paz antes de que sientan todo el peso de los Estados Unidos

### EL ESFUERZO ALEMAN PARA CONTENER LA FURIA DE SUS ADVERSARIOS

BERLIN, 16. Al informe alemán arquetipo: "A la Rusia que aumentamos en Flandes nuestro cañoneo, lo que tuvo el efecto de obligar al enemigo a disminuir un tanto su fuego destructor, durante una parte del día de ayer. Se ocupó gran cantidad de municiones que alivió la situación de la infantería. Sólomente por la tarde pudo el enemigo reanudar su cañoneo con todo el vigor de antes. La batalla continuó toda la noche con violencia que no disminuyó ni un momento. Los destacamentos ingleses que avanzaron sobre Steenbeck, cerca de Tanagermark, fueron destruidos. Violentos ataques locales efectuados por el sur de Fronsberg y ambos lados de Hooge, fueron rechazados. En Artois el cañoneo se aumentó en la mañana. Avisó el Kronprinz que en el Cambrú de las Danzas varios ataques que se lanzaron cerca de Demy, fracasaron. Se prepararon para estas embestidas con fuerte

### LOS BARCOS HUNDIDOS DURANTE LA SEMANA POR LOS SUBMARINOS

LONDRES, 16. Oficial. Durante la semana pasada fueron hundidos un número de barcos, hundidos de más de 1,600 toneladas y dos menores de este tonelaje, así como también tres pesqueros. Arribaron a puertos del Reino Unido 2,776 barcos y zarparon 2,666. Fueron atacados sin éxito trece barcos.

### LA TROPA NORTEAMERICANA ES ACLAMADA EN LONDRES

LONDRES, 16. La tropa norteamericana marchó por las calles hasta el Palacio Buckingham donde fue recibida por el Rey Jorge. La multitud le aclamó. Se suspendió una sesión del Gabinete para

### EL "DEUTSCHLAND" SERA CONVERTIDO EN SUBMARINO DE GUERRA

COPENHAGUE, 16. Se rumora que el "Deutschland" será convertido en submarino de guerra y provisto de seis lanzas-torpedos. Pronto saldrá con destino al Pacífico donde operará contra el tráfico del puerto de San Francisco.

### LOS TEUTONES SE JUEGAN LA ULTIMA CARTA PARA ATRAER LA PAZ

LONDRES, 16. Dice el "Standard" que la persistencia y energía de los teutones en jugar todas las cartas de la baraja, se debe al hecho de que se sienta todo el peso de los Estados Unidos y agrega: "Le aseguramos sin embargo, que no hay paz hasta que Alemania haya confesado sus faltas y hecho completa restitución".

### GUATEMALA DECIDIDA A IMPEDIR EL ESPIONAJE ALEMAN

WASHINGTON, 16. Guatemala ha notificado a Lausica que a las personas que entran al país se les su pervigilia sus pasaportes antes de que salgan. La mente de esta medida es atajar la propaganda alemana.

### EL EX-CZAR Y FAMILIA HAN SIDO TRASLADADOS A TOBOLSK EN SIBERIA

PETROGRADO, 16. Anuncia la Agencia Noticiosa Oficial que el ex-Zar y su familia han sido trasladados a Tobolsk, en Siberia.

### LAS CLASES OBRERAS DE SUECIA ESTAN LEVANTANDOSE

NUOVA YORK, 16. Dice el correspondiente Basset Dwyer, un Eticoologo, que la clase obrera de Suecia está sublevándose y que los industriales del país entero están de huelga a punto de hacerlo. En la mayoría de los casos sus demandas se con-

sideran justas en vista del aumento de los subsidios. El servicio de aviación norteamericano anuncia que se han hecho grandes pedidos de aeroplanos por los países de la Entente y que las entregas comenzarán pronto.

### LA PRINCESA CECILIA QUISO SALVAR LA FRONTERA, PERO LE FUE PROHIBIDO

NUOVA YORK, 16. Desobediendo de Stenograph dicen que hace algunos días la Princesa de la Corona, Cecilia ha intentado pasar a Suiza donde su señora madre la esperaba en sus automóviles, en la estación de Basilea, pero que a última hora se informó que la Princesa pasara la frontera.

### EL "ZUMKUF" ACONSEJA LA RESTAURACION DE ALSACIA-LORENA Y TRIESTE

AMSTERDAM, 16. Ha comenzado a publicarse de nuevo el "Zumkuf". Aconseja la restauración de Alsacia Lorena y Trieste, si se desea establecer una paz duradera.

# CONGRESO CONSTITUCIONAL

## Fué aprobado en tercer debate y en detalle el proyecto para establecer una Casa Correccional

CONGRESO PLENO  
Comenzó la sesión a las 2 y 30 de la tarde.  
Se puso a tercer debate el proyecto de ley presentado por los Señores Goto y Calderón, para el establecimiento de una Casa de Corrección, y que se sustentará con un impuesto de cinco céntimos por cada litro de licor que se expendía en la Fábrica Nacional.  
UNOS ELOGIOS DEL PRESIDENTE  
Sr. ASTUA: Se refiere en términos muy encomiásticos al proyecto. Quiere que se vote por aclamación. Desde hace muchos años se están reformando las leyes en Francia y en otros países, con el objeto de evitar la reincidencia. Todo ha sido en vano. La prevención es el único remedio que existe contra el delito. Así, pues, el proyecto de los señores Goto y Calderón es de trascendencia: proceder así es directamente contra el mal.  
Aunque el dinero con que se va a sostener la Casa de Corrección se tome del alcohol, que se erija esa casa. Del limo del desierto brota el germen humano.  
EL VOTO DEL SENADOR ALVARADO Q.  
Sr. ALVARADO Q.: Va a razonar un voto afirmativo. Preciso es que Costa Rica tenga esa Casa de Corrección. Es una necesidad que se hace sentir en el país, y el proyecto presentado goza de todas las simpatías.  
Muchos obreros están en dificultades económicas, y pueden tanto como el que se quiere letrado en la construcción de ese edificio.  
En cuanto al alcohol de donde se va a derivar provisionalmente la renta con que se sustentará el establecimiento, mi modo de pensar favorable acogida que ha tenido que

ción; por el contrario, los que salieron habrán de demostrar que así han corregido y que pueden ser útiles a la sociedad. Saldrán así solamente los que ya sean hombres de bien.

### UNA NOCIÓN

Sr. SMITH: Las teorías modernas han refundido las palabras penal y penitenciaria. Hago mención para que se diga Colonia Correccional.

### OTA NOCIÓN

Sr. BAUDRIT: Propongo que se diga así: Si de los fondos destinados a tal fin hubiera excedente, debería destinarse al sostenimiento de una Colonia Correccional destinada a los trabajos agrícolas.

### LA FILOSOFIA PRESIDENCIAL

Sr. PRESIDENTE: De acuerdo con el proyecto de la Colonia Agrícola. El hombre no tiene formado su carácter sino hasta los 30 años. Antes de esa edad, todos los vicios: los del mal y los del bien, lo vinculan indistintamente de un lado o de otro; le daba lo que al árbol nuevo se podía fácilmente por la falta de base.  
PARA ADULTOS Y MENORES, O SOLO PARA ESTOS?  
Sr. GOTO: Opina que a la Colonia Agrícola deben ir solamente los adultos y a la Casa de Corrección los niños.  
Sr. CABEZAS: No está de acuerdo en que vayan los menores a la colonia.  
Sr. BAUDRIT: No le convienen las razones de los señores Senadores. No halla razón ninguna para que se quiera dejar la obra excluida a la 7a. PAGINA

# EL SENADO

Ayer no celebró sesión. Para terminar la actual legislatura, apenas faltan ocho sesiones. Las necesarias para terminar con la intermitente Ley de Seguro. Y así, que los Secretarios tienen buen cuidado de poner siempre en el orden de la agenda de la "orden del día".  
Quadrarán, pues, en "archivo" varios importantes proyectos de ley: esa ley, conveniente sería que el Sr. Goto la Bural, que es de suma importancia y necesidad.

### COMO ERA DE RIGOR, HABLE DON ROGELIO

Sr. FERNANDEZ: Para felicitar a los autores del proyecto, y rendir al mismo tiempo homenaje a un hombre a quien en la política ha combatido siempre: a don Rafael Yglesias Castro, quien dirige una Casa de Corrección que no pudo funcionar por razones inabundantes de los dioses del Mandatario.

### EN NOMBRE DEL SENADO

Sr. SMITH: Para rendir, en nombre del Senado, las gracias por el establecimiento, mi modo de pensar favorable acogida que ha tenido que

as que no debe venderse absolutamente. A eso tendremos que llegar a la prohibición de vender el alcohol.

### HABLA UNO DE LOS AUTORES DEL PROYECTO

Sr. GOTO: Rinde las gracias por la aceptación que ha tenido el proyecto, y así rinde también en nombre del señor Calderón. Su proyecto es un acto sencillo de legislación. Cree que ha llegado la hora que se atienda al organismo nacional enfermo. Ese problema, cada día más complicado, imponía una pronta acción de parte del Poder Ejecutivo.

### ACLARACION DEL SR. SMITH

Sr. SMITH: Tiene razón el señor Fernández, pero no se trata de fundar colonias como las que se han establecido antes de ahora. Al discutirse la Ley de Vagos, se dispuso establecer colonias agrícolas penales.

### HABLA EL AUTOR DEL PROYECTO DE COLONIA AGRICOLA

Sr. CABEZAS: El proyecto de la Colonia Agrícola es suyo. Se trata de un complemento de la Casa de Corrección. Y ya que se ha recordado a don Rafael Yglesias Castro, quiero el hacerlo manifestando que

en cierta ocasión ordenó recoger a todos los vagos y los mandó a abrir canchales, obra que todavía subsiste.

### POR TERCERA VEZ HABLA DON ROGELIO

Sr. FERNANDEZ G.: Quiere que se diga Colonia Agrícola Penal, y no solamente Colonia Agrícola, para que no haya confusión y se sepa a lo que se se dedica la renta.

### LO QUE SERA LA COLONIA

Dr. CALDERON: Explica el por qué no se le puso a esa Colonia el agregado de penal. A esa Colonia irán los vagos, y la vacancia no es un crimen, no es un delito; es un defecto del individuo, defecto de educación en la mayor parte de los casos. Si los hombres que desisten ir allí no son los delincuentes, no los estigmatizamos con ese nombre; recordemos que tienen que volver al seno de la sociedad.

### EL DISCURSO NO. 4

Sr. FERNANDEZ G.: Le merece todo respeto el espíritu cristiano que anima al señor Calderón, pero cree que debe agregarse la palabra penal para evitar erradas interpretaciones. El salir de un penal no es una mala recomendación.



# ¡OJO!

**AVISO IMPORTANTE**  
**ORO AMERICANO**

Aviso al público de San José que hasta el día 10 de Setiembre solamente, compré

**Alhajas Finas Usadas**  
con Brillantes y Perlas, Conchas y Perlas sueltas de valor sin límite.

Pagaré MEJORES PRECIOS AL CONTADO, en ORO AMERICANO.

Dirigirse al Hotel 'Nuevo Imperial'. Cuarto No. 21  
De 9 a. m. a 6 p. m.

**Comprador de Brillantes y Perlas**

## El Gobernador hace broma y se divierte

A propósito de tres camiones llegados a puntarinas que serán destinados a servicios municipales (un carro de basuras) los ediles que adversan la política administrativa del Gobernador Orta, pretendieron formularle ostra.

El Gobernador calló y los dejó decir y hacer...

Ahora, el señor Orta ha probado documentadamente que esos camiones fueron pedidos a los Estados Unidos por el ex-Gobernador Blanco y éste, en virtud de un acuerdo dictado por la Municipalidad, y que, desde luego, consta en el libro de actas correspondiente.

Qué tal?

Chico chico se han llevado los quisquillosos residentes!

En el barrio de Santa Lucía existe una acedia que es un terrible foco de infección.

Los vecinos pudientes de la barriada tuvieron en cierta ocasión el hermoso gesto (excepcional en estos tiempos) de hacer una contribución que alcanzó a la suma de mil colones con el objeto de ayudar a la Municipalidad a canalizar la acedia y a efecto, depositaron en el Tesoro Municipal la suma de dinero recaudada.

El Gobernador les tiempo, y la Municipalidad no da trazas de emprender la importante y necesaria obra de higiene pública y los vecinos interesados, en virtud de su indiferentismo municipal, han devuelto nuestra plata.

El Gobernador les contestó: Estimados señores, la obra a que os referís, cuesta por ahí de ocho mil colones y la Municipalidad no está para tafetanos o lo que es lo mismo, el rosco común hoy por hoy es, lá más limpio que una patena; pues de que más adelante, el cantar sea otro...

Se ha devuelto a los vecinos su dinero.

Y si ellos, por cuenta propia quieren canalizar la acedia, que lo hagan.

## La Pasada de la Virgen de los Angeles

El día 10, de Setiembre tendrá verificativo la tradicional pasada de la Virgen de los Angeles.

La Junta Constructora de la Basílica ha organizado para ese día un Turno Feria con el objeto de recolectar fondos para la continuación de los trabajos. Como esta obra es de carácter nacional se invita a todos los habitantes de la República a dejar su ofrenda con ese objeto.

Las personas que no concurren pueden remitir sus limosnas al Tesorero don J. Marcelino Robles, o a las comisionadas doña Agustina de Rivera y doña Mariana de Casasola.

Cartago, 14 de Agosto de 1917.

LA JUNTA  
2075-17 Agt. a. So.

## El Gran Final

Esta noche serán exhibidos en el teatro Variedades, los tres últimos episodios de la famosa picaresca de don LA DIOSA que ha mantenido el público, por largo espacio de tiempo, un interés palpante sin menguante.

Desde que se empezó la exhibición de esta comedia, pudo apreciarse la honda emoción que causó en el público, que desde la primera de cada exhibición agotaba las localidades ávido de presenciar la continuación de aquellos episodios, llenos de novedad, de agitación y de belleza, que se sucedían en medio de la más grande expectación.

Los episodios que se exhibirán esta noche, son los más bellos, los más de valioso que inspira a esta LA DIOSA, para las personas que poseen la bella concepción artística y un sentimiento lógico, lleno de las más grandes emociones. Veremos el obrar del profesor Ellitler, que nos hará recordar también que en el MATINEE de hoy, proseguirán los episodios de 50. y 60. de esta obra.

Por todo ello, la exhibición de esta LA DIOSA, para las personas que poseen la bella concepción artística y un sentimiento lógico, lleno de las más grandes emociones. Veremos el obrar del profesor Ellitler, que nos hará recordar también que en el MATINEE de hoy, proseguirán los episodios de 50. y 60. de esta obra.

CRONISTA X.

## SOCIALES Y PERSONALES

### ACCIDENTES

Antonio hijo de los menores de don Rafael Galias y su señora esposa doña Rosa I. de Galias sufrió una caída que le ocasionó una herida en el muslo de la pierna derecha. El estado de salud del enfermo era ayer bastante satisfactorio.

### VIAJEROS

Para Limón salió ayer don Guillermo Acosta Alfaro, lugar donde fijará su residencia.

Para David Guanacaste saldrán hoy don Juan Brenes, su señora esposa y demás familia.

El joven don Enrique Salazar Loria saldrá hoy para el Guanacaste.

Después de haber permanecido en esta capital por espacio de algunas semanas y de haber sufrido una delicada operación quirúrgica saldrá para Santa Cruz del Guanacaste la señorita María Josefa Brenes.

Después de haber permanecido en esta capital unos días, saldrá hoy para Limón nuestro correspondiente en aquella localidad, don Francisco Ruiz.

De Cartago estuvo ayer en esta capital el Dr. don Luis Gujér.

Salió para Limón don Octavio García.

El martes próximo saldrán para los Estados Unidos don Carlos M. Pirio, su señora esposa y sus dos niños.

De Aserrí estuvo ayer en esta capital don Andrés Corrales.

Para los Estados Unidos saldrá el martes próximo don Eloy Vargas Coto.

De Cartago estuvo ayer en esta ciudad la señorita Enriqueta Velázquez.

Estuvo entre nosotros dos señores procedentes de Limón el señor don Carlos Quirós, Presidente Municipal de aquella localidad.

En viaje de negocios llegó ayer a esta capital, procedente de Cartago, el señor don Manuel Antonio Ospiedo.

Regresó de Heredia don Manuel Campos.

Para los Estados Unidos salieron don Enrique Tallant y su apreciable señora, quienes fijarán su residencia en la ciudad de Boston, los desamaron un viaje muy feliz.

Para Siquierres salió don Manuel Carranza.

Presidente de Heredia estuvo entre nosotros la apreciable señorita Susana González.

De temporada en Cartago han estado la apreciable dama doña Eudoxia de Yefes y sus hijas las señoras de María y de la Cruz.

De la misma ciudad regresó a esta capital la señorita Margarita Gallegos.

De temporada en Santo Domingo

### BAUTIZOS

Con el nombre de Emma ha sido presentada a la Pila bautismal una niña de don Elías Vicente y su señora esposa doña Emma Sáenz de Vicente.

El nombre de Ligia ha sido puesto a una niña de don Jorge Chamberlain y su señora esposa doña Savina Pochet de Chamberlain.

## PROXIMA BODA DE LAS SEÑORITAS MARTINA Y LASTERIA DIEZ, EN PANAMA

En Panamá han circulado las tarjetas en que don Carlos E. Diez y su señora doña Lasteria de Diez y la señora María Diez de Navarro participan la boda de las señoras En Erresto y don Carlos Navarro, respectivamente.

Nosotros nos complacemos en enviar desde aquí nuestras muy sinceras congratulaciones a los señores Navarro, así como a las señoras Diez, que por su belleza, su simpatía, su expuesta cultura y su amabilidad dejaron los más gratos recuerdos en Costa Rica. Que sean muy felices en sus bodas, son los deseos muy sinceros de LA INFORMACION.

## MAESTRA TITULADA

Hemos sido informados de que la señorita Claudia Chaverri presenta, con magníficos resultados, sus exámenes para obtener el "Certificado de Enseñanza Elemental".

No nos ha sorprendido la noticia porque conocemos perfectamente a la señorita Chaverri y comprendemos que se le ha hecho justicia, pues su inteligencia, labor y competencia la hacen acreedora a su título.

Nos complacemos en felicitar muy sinceramente a la nueva maestra y nos alegramos de que la Enseñanza Nacional cuente con tan buen elemento.

## DEPOSITO DE MADERAS 'EL PALOMAR'

Tablones machimbrados para pisos, de 5 pulgadas, a 70 cts. c.u.; tablas de 1" grueso, cepilladas para una cara a 10 cts. pulgada.

GIGANTONES	4 x 4	a	¢ 1.60	c.u.
ALFAJIAS	2 x 4	a	0.70	c.u.
REGLAS	1 x 4	a	0.35	c.u.
REGLAS	1 x 3	a	0.25	c.u.

Etc., etc. etc.

1934      Teléfono 800.

## La Opinión Dividida

Es el comercio en grande de esta capital, el principal contribuyente para los gastos que demanda la organización de los festejos cívicos de fin de año.

Conocemos la opinión de muchos de los elementos que forman ese grupo de comerciantes, respecto a las fiestas; esto es, si conviene o no que la capital tenga este año.

La opinión entre esos señores es dividida; unos consideran necesarias las fiestas como elemento de animación para el comercio y otros, opinan que las fiestas, en su situación actual, serían un desastro para el pueblo y un mal negocio para el comercio.

Los primeros están dispuestos a contribuir pecuniariamente para la organización de esos festejos, los segundos a abstenerse absolutamente de ello.

Desde luego, el retraimiento de esa parte del comercio que niega su apoyo moral y ayuda pecuniaria al proyecto de fiestas, traerá por resultado el fracaso de la idea.

Si ellos insisten en su actitud, a menos que la Municipalidad disponga hacer los gastos con el comercio, es fevil, que las fiestas, en su situación actual, serían un desastro para el pueblo y un mal negocio para el comercio.

## Basigó y Alvarado

Avisan a sus amigos y favorecedores que han recibido y venden a precios módicos

**BACOS VACIOS PARA CAFE**

1859

# PRONTO

## Inserción Solicitada

Tuatal de Alajuela, 17 de agosto de 1917.

Señor don Maximino Blanco, Inspector de Escuelas del Circuito de Alajuela.

Muy señor nuestro:

En el informe que usted dió al señor Jefe de Enseñanza, correspondiente al mes de junio próximo pasado, usted tiene la amabilidad de aludir a mi humilde persona en uno de los párrafos publicados en la Gaceta del 14 de agosto.

Mil gracias por los concretos encomiásticos que usted tiene para mí; porque ellos me servirán de estímulo, a mas de insentivo, para no ceder en las labores que he emprendido como Presidente de la Junta de Educación del distrito de Tuatal.

Séamos justos en cuanto al reconocimiento de honores se trata. Voy a suplir su modestia de funcionario—esos esfuerzos que usted tanto realca en su informe como míos y de algunos vecinos, valen poco si se les compara con los eficaces auxilios obtenidos del señor Jefe de Enseñanza y de usted.

Por otra parte, hago manifestación sin ser por resultado muy sentidas habrían resultado mejorías, sin la favorable acogida que algunos vecinos le dieron a mis planes reformatorios de la escuela.

Todo lo que yo haga en favor de la escuela no es más que el exponente de un entusiasmo sentido por la escuela actual. Porque allá, en época no muy lejana, pude palpitar cuando niño, las dificultades de la enseñanza primaria que nuestro Rector, don Mauro Fernández, la sacara de los patales convirtiéndola las tienditas en luz.

Soy de usted con toda consideración, muy atento y S. S.

Salvador SALAS N.

### ULPIANO FONSECA EN PUNTAARENAS

Se hace cargo de la agencia de periódicos, diarios o semanales, de revistas, de colocar libros a domicilio, etc. Se ofrecen las mejores de administrar casas, y de referencias

679

### HERMES No. 7.

Invita a sus socios, Tenda extraordinaria, Lunes 20, celebrando aniversario de su fundación.

2089.

## Simpática Fiesta

El miércoles por la tarde en San Rafael de Desamparados, en su casa de habitación celebró su cumpleaños la señora Orfila G. de Jiménez y acoerri quienes fueron galantemente atendidos y obsequiados por la señora Guerrero de Jiménez y su respetable familia.

A las muchas felicitaciones recibidas con motivo de su onomástico unimos la nuestra.

## El señor Cónsul de Chile en Costa Rica recibió la sensible noticia de la muerte de su señor padre

Un cablegrama llegado en la tarde de su patria a esta capital, para el distinguido señor Cónsul de Chile en Costa Rica, don Lautaro Salvo Rubio, le ha traído la sensible noticia de haber fallecido en Santiago de Chile, el 10 del corriente su señor padre, el General don José de la Cruz Salvo, una de las figuras más sobresalientes en el ejército chileno, y que no brilló solamente como militar, veterano de la guerra del Perú, sino que también como técnico en la jurisprudencia militar y como miembro de la alta sociedad chilena.

Devocado desde muy pequeño a la carrera de las armas, figuró en la guerra contra Perú y Bolivia, en donde supo distinguirse por su valor extraordinario. En el Ejército fué su especialidad la artillería, habiendo hecho estudios tan importantes que le valieron ser condecorado con la Cruz de la Legión de Honor de la República Francesa.

Abogado del Foro Chileno, fué autor de la obra titulada "Jurisdicción Militar" obra que ha servido por largo tiempo de guía para los jueces militares y todas las cuestiones de derecho en el Ejército.

Desempeñó comisiones muy honrosas como la de Parlamentario en el asalto y toma del Morro de Arica y en la repatriación de los restos de O. Higgins.

Su retrato figura en el Museo Nacional de Lima circunstancia que mucho lo honra por tratarse de un Militar chileno.

En el año de 1908, después de una brillante carrera de mas de cuarenta años, se retiró del servicio de las armas, siempre rodeado de la estimación de sus conatinadinos.

Sirvase aceptar el señor Salvo Rubio, que tan diamante representaba a su Patria entre nosotros y su muy estimable señora esposa, el testimonio muy sentido de nuestra condolencia.

## Contribución Nacional

Que abre LA INFORMACION, a excitativa del Club "Pro-Aviador Bolaños" para recoger fondos que se destinarán a la compra de un aeroplano para obsequiarlo al aviador costarricense Tobias Bolaños Palma.

LA INFORMACION ..... ¢ 50.00  
Coronel José María Pinaud ..... 100.00

NOTA. — Se reciben contribuciones por cualquier suma, que pueden ser entregadas en San José en nuestras oficinas y en las otras localidades del país a nuestros Agentes.

### GRAN OPORTUNIDAD

Compramos cualquiera clase de madera con preferencia COCOBOLA, CEDRO, CAOBA y otras clases superiores. Pídanos los precios mejores que nadie. Mandémosles informes y toda clase de detalles, precios, muestras y el punto de embarque a vuelta de correo.

R. BRANDT,  
50 Wall St. Nueva York, cable Brookrock N.Y.

## A ULTIMA HORA

Los diputados se opusieron a recibir sueldos con territorialidad, se les dijo y muchos de ellos están dispuestos con la suya cobrando los sueldos íntegros.

Los Senadores opinan que los sueldos de los legisladores, deben ser quedar en callados aun cuando entre ellos hubo algunos que opinaron que el jornal que todos los funcionarios públicos, los legisladores debían también sujetarse a recibir territorialidad.

Con la rebaja general de sueldos de los Padres de la Patria.

### OFICINA TECNICA Y DEPOSITO — de — MATERIALES DE CONSTRUCCION

## JAIME CARRANZA

ARQUITECTO 1064.

Se hace cargo de toda clase de construcciones por contrato o por dirección.

Entrega completa de todos los materiales necesarios para edificar.

Mercaderías llegadas esta semana:

Loza Japonesa, Alfombras, Petates, Papel Tapiz, Cristalería, Cubiertos de Mesa, Carpetas, Colchas, Cortinas y Vasillos. Útiles de cocina.

# AGUA MINERAL NATURAL

Concesión del Gobierno  
Considerada como la mejor  
de las mejores

# SANTANA

REFRESCOS "SANTANA"  
No admiten competencia  
¡¡ MUY PRONTO !!  
Grandes novedades en refrescos de sabor exquisito

1936







# Exposición Nacional

15 DE SEPTIEMBRE DE 1917.

Las personas que deseen exhibir algún artículo de industria nacional se servirán dirigirse a DON ANASTASIO ALFARO, Presidente de la Junta Directiva en el Museo Nacional, o a DON ENRIQUE CAPELLA, Secretario, en el Ministerio de Fomento.

## Es probable que este año no hayan Fiestas Cívicas en la capital porque el comercio ni las necesita ni las quiere

Toda la Municipalidad el asunto "Fiestas Cívicas" y ahí tienen ustedes ya interesada "la cosa" a las clases populares. Las Fiestas... Es como decir, la gloria para el pueblo. Y el problema de la falta de trabajo? Bah! Minúscula de la situación, que se solucionará cuando se pueda. Y de la carencia de las subsistencias? Otra bobalaca! Quién se está acordando de sencillez tal, con la perspectiva de una semana larga de amplias libertades para toda clase de placeres y lujos? Y pensar con estos antecedentes, que haya en el gobierno local quienes opinen sobre este año no haya fiestas cívicas! Si, el pueblo mismo está por las Fiestas, los decretos las exige, las pide al grito y después... después haga la Municipalidad lo que quiera, que a las clases populares les está importando un comino la buena o mala administración. La cuestión es que haya fiestas; y fiestas buenas, variadas en espectáculos y sobre todo, colmadas de libertades para hacer y disfrutar a gusto y antojo de cada ciudadano.

Pero ¿tenemos Fiestas? Francamente, dudamos, que puedan llegar a ser organizadas. Razones? Estas: la Municipalidad ha dispuesto que haya Fiestas, pero con el fin entendido de que no ha de costar una peseta de gasto a la Corporación. Entonces...? Entonces, que las organice el comercio que es el directamente beneficiado con ellas.

¿Buena está la situación para organizar y crear en esta clase de beneficios sociales, reflexivos el comercio? Malísima, odiosa, perjudicial y antipática.

### AVISO

Se vende o se arrienda por largo tiempo una buena casa en punto céntrico de la ciudad de Cartago; construcción moderna contra temblores, de madera y hierro, con un departamento esquinero y buen punto para comercio, tiene un espacio jardín y negocio establecido de floricultura, instalación completa de alumbrado incandescente, servicio de cloaca y todas las comodidades apetecibles. Para precio y condiciones tendérese con JOSE FUMERO.

## Las funciones de esta noche en el Salón Pathé de Puntarenas

Las dos funciones de hoy en el "Salón Pathé" de Puntarenas serán sin duda alguna dos de los más señalados éxitos de la opereta Leraña Ferrnando, la que en excitante dificultad alguna, en esfuerzo de dinero, ha querido llevar verdaderas maravillas en el arte cinematográfico. En la mañana se exhibirán las hermosas cintas "La Vieja Historia" en tres largos partes; "Emancipación Subana"; y "Tarea Terrible".

## SEÑORAS

Usen ustedes la cera para pisos marca "LA INDIA" Da un brillo excelente y durable con un rendimiento del 100 ólo. Es un preparado admirable para muebles; nunca endurece y conserva indefinidamente las maderas. Se vende en La India, al por mayor y menudeo a precios bajos. TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

## Dificultades de una familia a causa de la monomanía de un demente

Profesionistas: una familia Zamora, oriunda y vecina de la villa de Santa Ana. El hijo mayor, el proleto, el más querido en el hogar, enfermó del cerebro. Por consejo médico, el enfermo debía ingresar en el Asilo para su curación. Y así lo dispusieron sus padres con sus niños y que para reunir algún dinero con que atender de inmediato a las prescripciones médicas del caso vendieron unos corceles, dos caballos y tres vaquillas total que reunieron cuatrocientos colones y con este dinero y el enfermo se pusieron en camino a la capital. Llegaron aquí y se hospedaron en una fonda; de tantas, el loco, que a nuestro juicio no lo está tanto como para apreciar lo que el dinero vale y lo mucho de simpático y agradable más con él se rueda hacia, averigó que sus padres vivían bonachos, cargaban "malos" y enarandándose, así dijo que él era quien debía llevar la plata. Pero hijo, por Dios mira que... ¡fóndale la madre. —Nada; cuando los reales: me feno que os pase algo y perdamos tamaño capital, repuso el demente. —Es, Antonio (así se llama el enfermo) de ninguna manera, reprometía que tu no estás... en con-

## Desventuras de un Don Juan

La policía conoció ayer de un asunto cómico. Un joven de apellido Murillo, que aunque miopé, es sujeto que ve un poco más allá de la punta de la nariz, fue acusado de rapto. No bien hubo ingresado en la Policía, cuando se sentó otra acusación criminal en su contra, por otro delito en que andaba de por medio la dignidad ultrajada de un joven. Fue condenado el temble don Juan a la Cárcel y en la tarde, le plantearon una tercera acusación por otro delito contra la honra de una veintita suya.

## Madres e hijos

En el día de ayer, la policía recibió a cuatro niños menores de seis años que vagaban perdidos por los calles de San José. Todos ellos hijos de gentes pobres que desconfiada a sus pequeños en tal se se tratase de animales. Confesiones que hicieron éstos en la cárcel. Rosenda Amador: no me, recibí en el comercio con muchos tenos que trabajar para mantenimientos y para eso, vengo obligada a abandonarlos durante el día.

## Las festividades extraordinarias de hoy y mañana en honor de la Virgen de Los Angeles en Cartago

Hoy y mañana tendrán lugar en Cartago las solennes festividades extraordinarias en honor de la Virgen de Los Angeles y las cuales se registran por el programa que más abajo reproducimos. Los preparativos hechos y la admiración que el pueblo cartaginés y en general el de la República siente por la milagrosa Virgen, hacen esperar que estas festividades resulten tan lucidas como todas las que se celebran para honor de la manifestación la gloria de la Virgen de los Angeles. El programa para los festos es el siguiente: DOMINGO 16 DE AGOSTO DE 1917. A las 12 m. —Solennes repiques de campanas, acompañados de los sonoros acordes de la Banda Militar. A las 3 p. m. —Retiro en el Parque de San Nicolás. A las 7 p. m. —Rosario Solemne, a grand, orquesta en el que predi-

## NOVEDADES

VIENE DE LA 1ª PAGINA. sivamente para los adultos, insiste en su moción. Sr. SMITH: Votemos primero la moción del señor Baudrit; si fracasamos, pondremos a discusión la del señor Caberas, que tiende a que la Colonia lleguen solamente los adultos. SE APRUEBA LA MOCION BAUDRIT. Sr. CALDERON: Está de acuerdo en que se deban separar los niños de los adultos. Los primeros necesitan de un régimen distinto al de los segundos. A los mayores debe aplicárseles un régimen caritativo, y si se quiere paternal. Fué aprobada la moción del señor Baudrit, y se aprobó el artículo 2º del proyecto. A las 5 de la tarde se levantó la sesión.

## El Rey Alfonso ha conferido una distinción extraordinaria

Al señor John X. Willys, Presidente de la "Willys-Overland Inc." de Toledo, Ohio, se le ha conferido la distinción de nombrarle proveedor de su Majestad el Rey de España. Es la primera vez en la historia de la industria de automóviles, que un fabricante de automóviles americano haya sido designado proveedor de algún monarca europeo. Este título es el resultado del servicio que el señor Willys ha prestado a los fabricantes Americanos que han sido designados con este objeto por alguna nobleza o soberanía europea. Hace un año y medio Sr. M. El Rey Don Alfonso compró un Willys-Knight, coche de turismo. Tanto satisfacción le dió, que en menos de un año pidió 6 coches de turismo y limousines.

## ¿Porque no cuida su belleza? Si cuida las plantas? Belleza es Salud!



TOME SAL HEPÁTICA y tendrá salud; sera Ud. bella. Fabricada por Bristol-Myers Co. De venta en todas las Farmacias.

Las Madres SATISFECHAS Y CONTENTAS Sin temor de que a la criatura le dé cólico.

## Teatro Apolo de Heredia

Los programas del Teatro Apolo de Heredia anuncian hoy dos espléndidas funciones en las que se exhibirán dos de las más hermosas cintas herediales del país y que más ruidoso éxito han alcanzado en los teatros de San José. En la Matinée se exhibirá la grandiosa película PATRIA que durante tantos años ha conmovido el corazón de los herediales, y que se proyectará los episodios "Venganza de Mujica", "La Huelga de los Obreros" y "San y Fuego". Como se ve, los dos programas de hoy del Teatro Apolo, prometen ser de los acontecimientos artísticos.

MELONES FRESCOS; PIRAS DE TURBIALBA. "LA GRAN VÍA" 1868.

## NO TIENE MEDICO EN PLAYA REAL

En las Minas de Manganeso de Playa Real trabajan centenares de personas que carecen de todo auxilio médico. El clima allí es fuerte, las condiciones higiénicas todavía no son buenas y padecería muy justo que la compañía minera pagara un médico para evitar que se pierda el trabajo de los obreros y para que los trabajadores que van a esas regiones a ganarse la vida. Un estimado caballero que ha estado recientemente por esos lugares nos ha pedido que hagamos por medio del periódico la súplica a quien corresponda, a fin de que se provea de médico y medicinas a los pobladores de ese apartado lugar.

## OBRA DE ACTUALIDAD

LA VIDA DE RUBEN DARÍO ESCRITA POR EL MISMO (Autobiografía). Libro bellísimo en que su autor revela intimidades de su vida, desconocida hasta hoy, escrita magistralmente y de gran interés para todos sus admiradores. Recomendamos a nuestros lectores la lectura de este libro, si quieren gozar por algún tiempo con la descripción de su vida en París y sus relaciones con los grandes hombres. El precio de la obra es de \$ 2.25 por correo \$ 2.45. De venta en la LIBRERIA ESPAÑOLA IMPRENTA ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE MARIA V. DE LINES. San José.

# DA VIGOR A LOS VIEJOS, FUERZA A LOS JOVENES Y BELLEZA A LAS MUJERES

HACE UN PLACER DE LA DIGESTION SI SE TOMA DESPUES DE LAS COMIDAS

